
近日袁为遏制酒驾醉驾违法犯罪和肇事肇祸多发问题袁持续保持严管高

压态势袁公安部交通管理局下发叶关于 2019年治理酒驾醉驾违法犯罪行为

的指导意见曳(以下简称叶意见曳)袁部署各地公安交管部门常态长效尧综合治理

酒驾醉驾违法犯罪行为袁全力为新中国成立 70周年创造良好的道路交通环

境遥

今年是醉驾入刑第 8年遥 8年来袁交管部门依法查处酒驾尧醉驾袁对交通

违法行为严查狠打袁筑牢交通安全防线袁但仍然不断有人以身试法遥
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公安部发文治理酒驾

精准治理社会齐发力 严管严治实现三下降

记者梳理了几组数据院
今年 2月 14日袁据广东省官方信息袁春运期间袁警方查

处醉驾 2000多宗遥
公安部交通管理局通报的数据显示袁 自 2018年 11月

14日公安部交管局部署全国公安交管部门严整严治酒驾
醉驾违法犯罪行为以来袁截至 2018年 12月 3日袁全国共查
处酒驾 5.8万起尧醉驾 1.3万起袁因酒驾醉驾造成的交通事
故明显减少袁未接报因酒驾醉驾导致的一次死亡 5人以上
交通事故曰据公安部最新数据袁2018年袁全国共有 17264人
被依法终生禁驾袁其中饮酒后或者醉酒驾驶机动车发生交
通事故构成犯罪的有 5149人袁造成交通事故构成犯罪且有
逃逸情节的有 12115人遥

而早在 2011年 2月袁刑法修正案(八)通过袁增设了野危
险驾驶罪冶袁醉酒驾驶机动车位列其中袁即俗称的醉驾入刑袁
并于当年 5月开始施行遥

在交通运输部管理干部学院教授张柱庭看来袁从上面
的几组数据来看袁醉驾的数量确实很多遥 但若放置于全国
交通违法的总量中袁则不算多遥 酒驾和醉驾必然会呈现出
反复性尧顽固性和长期性等特征袁野治严一点就会好一段时
间袁一放松就马上反弹了冶遥

关于呈现这些特征的原因袁张柱庭认为是多重因素叠
加在一起的结果遥

野首先是交通驾驶员的自律不够袁自觉性差曰其次是执
法力度呈现选择性袁有时候治一治袁有时候就不治理了遥 冶
张柱庭说袁野再次袁从社会文化和法治角度来看袁酒后不开
车的意识尚未在公众心里扎根袁这是交通文化的缺失遥 此
外袁在农村地区和中小城市袁酒后驾车依然存在遥 而且袁如
今普遍是新获得驾驶证的年轻驾驶员袁在醉驾入刑的 8年
里袁这些年轻驾驶员对酒后驾驶和醉驾的认识还未到位遥 冶

张柱庭补充道袁与世界其他国家相比袁我国治理酒驾
尤为复杂遥 我国的酒文化有数千年历史袁亲友聚会尧公务接
待尧职场交往等多种场合都离不开酒袁餐桌上一直伴随劝
酒环节遥 当这样的传统遭遇迅速席卷而来的现代汽车文明
时袁冲突难以避免遥

北京市律师协会交通专业委员会秘书长黄海波对记
者介绍袁酒驾问题由来已久袁经历了不同的发展时期袁从入
刑之前大量存在袁到入刑之后明显减少袁野司机可能没想那
么多袁以为自己就喝一点袁还是可以开车遥 而且袁在一些偏
远地区袁警力也没有布置到位袁这些地方的司机抱着喝了
酒开车没有警察发现的侥幸心理遥 目前关于酒后驾驶违法
犯罪的立法应该比较全面袁主要问题还是执法袁以及数据
的科学性问题冶遥

对于酒驾屡禁难止的原因袁接受记者采访的人士普遍
认为袁有些人的内心对法律不敬畏袁认为只要有权有势有
关系袁法律执行弹性就会在他们面前出现袁即使被查到袁也
能通过暗箱操作免受处罚遥

记者查阅相关资料了解到袁 公安部以前并未
下发过类似叶意见曳的年度指导意见遥

黄海波对记者分析袁叶意见曳的出台背景是针对
酒驾醉驾反复性尧顽固性和长期性的特点袁为遏制
酒驾醉驾违法犯罪和肇事多发的一些问题袁杜绝酒
驾行为发生袁具有积极意义遥 对于保护道路当中不
特定的第三人袁即人民群众的生命财产安全袁也有
积极作用遥 野叶意见曳要求每天开展路检路查袁定期组
织一些统一行动袁 特别是在一些全国性的重要节
日袁要展开联动的尧零酒驾的创建活动遥这些行为一
旦落实到位袁 对于避免酒驾肯定能起到应有的作
用遥 冶黄海波说遥

据张柱庭介绍袁 根据 2017年最高人民法院发
布的叶关于常见犯罪的量刑指导意见曳规定袁量刑的
步骤是先确定基准刑袁然后根据量刑情节调节基准
刑袁并综合考虑全案情况袁依法确定宣告刑袁即最后
的判决结果遥

野其中袁 对危险驾驶罪如何量刑作了一些具体
规定遥 经过一年多实践后袁总结出台叶意见曳很有必
要遥 同时从这几年治理危险驾驶罪取得的一些成果
和经验来看袁还有一些深入问题需要继续加大打击
力度遥 冶张柱庭说遥

此次叶意见曳提出了野酒驾醉驾交通事故起数尧
死亡人数尧受伤人数实现耶三下降爷,酒驾醉驾导致
的一次死亡 5人以上事故明显减少冶目标遥

野在执法方面袁只要按照相关要求做袁造成一定
的声势袁肯定会实现耶三下降爷遥 因为这次叶意见曳的
要求很高袁定点和流动结合袁全覆盖袁不间断袁无盲
区袁全管控遥 冶张柱庭向记者介绍说袁根据历史经验袁
对于各类交通违法行为袁只要严管一段时间袁就会
减少遥

不过袁张柱庭也直言袁依赖集中整治并不治本遥
治本的方法是要从整个社会环境开始做起遥

野交警管不了饭店和家庭袁所以得动用社会力
量遥 现在哥们儿义气这股风气盛行袁朋友一起聚餐
酒后开车袁这种情况占很大的比例遥 冶张柱庭说袁野现
在很多家庭开始注意了袁 国家机关也都注意了袁酒
后开车的情况应该会有所减少遥 冶

张柱庭认为袁 应该根据道路交通安全法要求袁
交通安全进学校袁从小学就开始加强教育遥 学生不
一定喝酒袁 但要告诉他们可以阻止家长酒后开车遥
另外袁还有几个关键环节袁在驾驶员培训时袁应该加
强教育遥 还有餐饮机构这个源头要承担相应责任袁
比如在某些国家袁 饭店服务员会问哪位是驾驶员袁
直接告诉他不能喝酒遥所以袁驾校是起点袁餐饮机构
是源头袁家庭也要承担起责任遥

野严格执法从严管理袁发动社会共建共治袁加大警力投
入袁坚持日常严管与专项打击尧集中整治尧区域联治相结
合袁坚持严格执法与广泛宣传尧源头劝导尧曝光惩戒相结
合袁坚持定点查缉与流动执法尧滚动巡逻尧精准拦截相结
合袁城市尧县乡尧高速全覆盖尧同部署尧共整治袁白天尧夜间不
间断尧无盲区尧全管控遥 冶这是此次叶意见曳提出的治理措施遥

黄海波对记者分析袁主要还是以前的做法袁不过现在
系统地通过规范性文件提出来袁而此类文件可能以前并不
多袁野针对酒驾的不同状态袁以及发生区域具体存在的一些
问题袁有关部门作了相应的总结冶遥

黄海波进一步补充说袁通过叶意见曳下发袁逐渐将查酒
驾的具体措施布置在社会的各个方面袁包括城市尧城乡接
合带和乡下地区袁通过严管严治袁加大酒驾的查处力度袁肯
定会收到越来越好的效果遥

而关于黄海波所说的野以前的做法冶袁据记者去年 6月
从公安部交管局获悉的信息袁各地整治酒驾尧醉驾工作的
方法有所不同遥
据公安部交管局相关负责人称袁一是保持常态严管严

查遥 北京尧天津尧上海等地将查处酒驾作为日常执法重点袁
定点整治和滚动巡逻相结合袁每天组织警力开展酒驾夜查
行动遥

二是集中开展整治遥浙江尧福建尧贵州等地定期组织全
省统一行动袁加强区域联动袁形成整治声势袁扩大震慑效
果遥 山西尧辽宁尧河南等地不定期组织全省异地用警袁跨区
域作战袁有效减少执法干扰遥
三是加大农村整治力度遥重庆尧贵州尧甘肃等地组织执

法小分队尧缉查小组等专业力量袁充分发挥农村野两站冶野两
员冶作用袁加大对农村地区酒驾尧醉驾整治尧劝导尧举报力
度遥

四是加强警种联动遥 福建尧江西尧广东等地联合治安尧
巡警尧特警开展联动执法行动袁对阻碍民警执行公务尧暴力
抗法的案件快速处置尧严厉打击遥
五是密切公检法协作遥内蒙古尧安徽尧四川等地积极协

调法院尧检察院袁推动建立完善快侦快诉快审机制袁有效提
高办案效率和质量遥
六是深化科技应用遥黑龙江尧山东尧湖南等地试点推广

野智能化酒驾检测系统冶袁现场即测尧即读尧即报呼气酒精检
测数值袁并实时传输存储袁进一步规范执法行为遥
黄海波建议袁未来还要加强执法力度袁野总有一些司机

以身试法袁但通过加强警力投入袁加强从业人员管理袁应该
能收到很好的效果遥要加大经济投入尧精力投入尧时间投入
和人员投入袁兼顾好各个方面冶遥

黄海波同时呼吁袁希望驾驶员主动践行袁而不是被动
被查袁不能总抱有某路段没有警察的侥幸心理遥实际上袁真
正能够保障自身安全的袁 还是自己主动遵守交通法律法
规袁安全出行袁安全回家遥 渊赵丽 董佳莹冤

缺乏自律心存侥幸
酒驾醉驾顽固反复

集中整治不治本
源头施策乃良方

规范文件作指导
自觉守法保安全


